

BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

BIBLIA Y TEOLOGÍA

BERNHARDT, R., *La pretensión de absolutez del cristianismo. Desde la Ilustración hasta la teología pluralista de la religión*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2000, 355 pp., 3.200 pta.

"¿Es la pretensión cristiana de absolutez una expresión lingüística legítima? ¿En qué modo?" (p. 315). A esta pregunta quiere responder el autor. Tras establecer el significado de los términos (absoluto real, absoluto fenoménico, pretensión de absolutez) y constatar la deslegitimación postilustrada de la pretensión de absolutez del cristianismo (c. 1), emprende un análisis estructural que concluye con su propia tesis (p. 65): la pretensión de absolutez surge de una concepción absolutista de la relación religiosa unida a la idea realista del lenguaje que convierte la forma lingüística en contenido de sí misma, olvidando su "función representativa" y entrando en contradicción con su constitución histórica (c.2). Pasa revista a los modelos que dicha pretensión ha adquirido en la historia del cristianismo: a) dualidad exclusivista eclesiocéntrica o cristocéntrica, b) superioridad jerárquica y c) dualidad inclusiva (c. 3). Los paradigmas especialmente relevantes le merecen al autor capítulo aparte: Troeltsch, Barth y Rahner (c. 4). Reserva lugar aparte al problema de la llamada "teología pluralista" cuyo paradigma conceptual se encuentra en el "giro copernicano" de Hick (c. 5). Finalmente establece su tesis de "rehabilitación de la pretensión de absolutez". Ésta se rechaza si se entiende como juicio exclusivista de otras religiones o como inclusivismo arrogante. En el c. 6 concluye que la absolutez pertenece a Dios, no a la religión cristiana (institución) ni a la fe cristiana (Sagrada Escritura y Credo) (p.315-316). Es legítimo sostenerla doxológicamente como confesión y testimonio de una profunda entrega personal y de compromiso individual o colectivo. Es una pretensión "hacia dentro", y no "hacia fuera", como convencimiento de estar *en* la verdad (p. 317-318). La pretensión de absolutez, que el autor defiende que no se

disuelve en lo puramente subjetivo, parece quedar reducida a un lenguaje celebrativo de la absolutez de Dios (p. 319). El libro es fruto de un amplio y profundo análisis, está bien estructurado y ampliamente documentado. Otra cosa es el que parece dejar en el aire una "duda razonable" acerca de su encuadramiento en el marco de la actual conciencia de autocomprensión de la Iglesia católica, expresada al más alto nivel por recientes documentos de su Magisterio.- J. L. SÁNCHEZ NOGALES.

BLANCO JOVER, F., *El evangelio del Centurión. Un apócrifo*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2000, 263 pp.

La palabra "apócrifo" no tiene el sentido peyorativo con que frecuentemente tildamos a algunos escritos: tendencioso, espúreo, incluso herético. Este libro se sitúa en la órbita de los evangelios apócrifos del Nuevo Testamento: un acercamiento lúcido y lúdico a la vida de Jesús. Parte desde la fe y quiere esclarecer la fe. Mezcla lo curioso y anecdótico, que no lo superficial, con dimensiones ocultas de la vida de Jesús. Desde esta perspectiva válida, en cuanto a género literario, aborda la existencia de Jesús: "¿Quién fue aquel hombre? Mucho se ha hablado de él algo más sabréis, todavía, si leéis lo que Varonio ha escrito para vosotros" (escribe como declaración de intenciones en el prólogo). El testigo se llama Varonio, aquel centurión que estuvo presente en la muerte de Jesús y que, el primero entre todos, al ver cómo había expirado, lo confesó como Hijo de Dios (cf. Mc 15,39). A través de relatos pequeños, breves observaciones -algo parecido a *-Las Florecillas* de san Francisco-, el centurión Varonio nos va refiriendo facetas sorprendentes, llenas de candor y humanidad, acerca de Jesús. Es un libro fácil de leer y apto para aspirar al sueño del centurión que reza así: "Vivid en esperanza: porque podréis también crear un nuevo mundo de amor y paz si llegáis a ser hijos de Dios a semejanza del Hijo primogénito". El autor nos acerca a Jesús, para que le contemplemos con agrado y le podamos más fácilmente seguir.- F. CONTRERAS.

BOROBIO, D., *Sacramentos y etapas de la vida. Una visión antropológica de los sacramentos*. Sígueme, Salamanca 2000, 318 pp.

Este no es un tratado teológico sobre los sacramentos, sino más bien una aproximación antropológica a ellos. El autor quiere ponerlos en relación con lo que llama "situaciones transicionales" de la vida: nacimiento, crecimiento, casamiento, vida de pareja, jubilación y ancianidad, enfermedad y muerte. Este enfoque permite profundizar en las relaciones entre los sacramentos y la experiencia humana y cultural. Para ello recurre, no sólo a fuentes teológicas, sino también a la antropología filosófica y cultural, a la fenomenología religiosa, a la liturgia y a la religiosidad popular. Si ya existían en el mercado editorial algunos estudios generales sobre la antropología de los sacramentos, lo que ahora se nos ofrece es algo más: un acercamiento a cada sacramento particular para descubrir más en concreto su dimensión antropológica.- B. A.

BRENNAN, J. P., *Cristo el enviado. La misión*. Mensajero, Bilbao 2000, 190 pp., 1.700 pta.

El presente libro de Brennan se quiere sumar a la ya más que notable producción literaria sobre Cristología. Sin embargo, nos parece que su publicación está justificada por dos motivos. Uno, está en conexión con el contenido. Brennan acierta cuando casi viene a reclamar para Jesús el título cristológico de "Enviado". Y, en efecto, no se le puede negar que un vector esencial de la conciencia de Jesús es el de comprenderse a sí mismo en envío, misionado (cf. cap. 2, pp. 29-52). Desde este presupuesto, muy propio de la cristología funcional, Brennan selecciona tres títulos cristológicos acordes con el punto de partida: los de "Profeta" (cf. pp. 53-72), "Salvador" (cf. pp. 99-120) e "Hijo de Hombre" (cf. pp. 121-136). El tema del Reino (cf. pp. 73-98) es intercalado para especificar el mensaje del profetismo de Jesús. Y el de la Pascua (cf. pp. 137-155) cierra la reflexión propiamente cristológica. Brennan reserva los dos capítulos finales para apuntalar una pneumatología básica, dado que el Espíritu es continuador del envío jesuano (cf. pp. 157-190), y completa así lo que está detrás de todo el libro, una fundamentación cristológica de la misionología. El segundo de los motivos que hacen valorar la obra es ya de forma. Y es que la cristología que propone Brennan se separa con éxito del excesivo academicismo, de manera que nos podríamos imaginar este libro muy bien como material de formación

para no iniciados en teología.- F. RUIZ PÉREZ.

BULTMANN, R., *Historia de la tradición sinóptica*. Sígueme, Salamanca 2000, 493 pp.

Este es un libro clave en la historia de la exégesis cristiana porque inauguró un método nuevo que abría perspectivas insospechadas en este campo: la "historia de la formas" (*Formgeschichte*). Publicado por primera vez en 1921, provocó una comprensible polémica por la novedad de sus enfoques. Conoció luego sucesivas ediciones, que perfeccionaron sus propuestas. En la última edición (de 1995) G. Theissen incluyó un epílogo que ponía al día la obra. Sobre esta edición de 1995 se ha hecho la traducción española. La obra se divide en tres partes: la primera estudia los dichos de Jesús; la segunda analiza las narraciones sobre los hechos que fueron elaboradas posteriormente; la tercera investiga la redacción de todos esos materiales (dichos y narraciones) hasta constituir los evangelios. Evidentemente los métodos exegéticos han evolucionado mucho a lo largo de este periodo, pero el libro de Bultmann sigue siendo un punto de referencia ineludible. Por eso hay que agradecer a la editorial Sígueme que lo haya puesto al alcance del lector de lengua hispana.- B. A. O.

MOLTMANN, J., *El Espíritu Santo y la teología de la vida. La fuente de la vida*. Sígueme, Salamanca 2000, 174 pp.

La producción teológica de Jürgen Moltmann es tan abundante que no podía faltar el tema del Espíritu. A él dedicó un importante libro (*El Espíritu de la vida*), que apareció en alemán en 1991 y en castellano en 1998. Éste que presentamos ahora es como una versión abreviada de aquél, fruto de varias conferencias que el autor pronunció para divulgar aquel estudio. El libro está cargado de experiencia, lo que hace de su lectura una excelente base de meditación.- B. A. O.

PIÑERO, A. - MONSERRAT TORRENTS, J. - GARCÍA BAZÁN, F. (eds.), *Biblioteca de Nag Hammadi*. Vol. III: *Apocalipsis y otros escritos*. Trotta, Madrid 2000, 476 pp.

Termina la excelente obra de introducción y publicación de los textos de Nag Hammadi, tan importantes para conocer la mentalidad gnóstica y también la especulación religiosa y filosófica judía, cristiana y pagana. Este tercer volumen recoge diversos apocalipsis y otros escritos sobre temas del NT o sobre el AT en su proyección hacia el cristianismo. Concretamente se trata de: Apocalipsis de Adán,

Apocalipsis de Pedro, Apocalipsis de Pablo, Primer Apocalipsis de Santiago, El pensamiento de nuestro Gran Poder, Paráfrasis de Sem, Segundo Tratado del Gran Set, Melquisedec, Tratado sobre la resurrección, Testimonio de la verdad, La interpretación del conocimiento, Exposición valentiniana, Las enseñanzas de Silvano, Sentencias de Sexto. La traducción va precedida de una introducción con los datos de mayor interés y una bibliografía. Son también abundantes y útiles las notas explicativas a la traducción. La obra se cierra con unos índices excelentes de autores antiguos y obras anónimas antiguas, de autores modernos, de pasajes de literatura bíblica y parabíblica, de palabras griegas y analítico de materias. Hay que dar la enhorabuena a los autores y a Trotta por la espléndida labor realizada y el servicio prestado a la ciencia española.- J. L. SICRE.

POLKINGHORNE, J., *Ciencia y teología. Una introducción*. Sal Terrae, Santander 2000, 198 pp., 1.700 pta.

"Ciencia y teología son en realidad compañeras en el gran esfuerzo de la humanidad por comprender la realidad" (p. 38): he ahí la tesis de fondo que el anglicano Polkinghorne lleva adelante en la presente obra. Estamos ante un intento de abrir una brecha de interdisciplinariedad entre ambos saberes, que evite tanto la sospecha mutua como el concordismo más ingenuo. Para ello, el autor resume muy acertadamente los rasgos fundamentales de la cosmovisión que propugna hoy la ciencia físico-experimental, y sopesa la repercusión que pueden tener para el discurso metafísico y teológico (cap. 2, pp. 45-76). Se acerca también al debate sobre el qué de la naturaleza humana, alimentado por los aportes más recientes de la ciencia (cap. 3, pp. 77-98). El resto de la obra hace un elenco de cuestiones teológicas susceptibles de ser incorporadas a un diálogo con disciplinas científicas o, al menos, de dejarse interrogar por las sugerencias de éstas. Se repasan multitud de puntos: las proposiciones clave del teísmo, la causalidad divina, algunos hitos cristológicos como la resurrección, la concepción trinitaria del Dios cristiano, el pensamiento escatológico, el diálogo interreligioso, etc. (caps. 4-7, pp. 99-180). Polkinghorne reconoce que la teología ha de mantener su propio estatuto epistemológico frente a la ciencia, pero también de manera que, en última instancia, no se dé una disociación insalvable. En efecto, la teología "debe avenirse de forma consistente con la ciencia allí donde los intereses de una y otra se solapan al menos en cierto grado"

(p. 169). Hay que alabar la tentativa de Polkinghorne. Su aportación es digna de tenerse en cuenta en la siempre delicada justificación de las afirmaciones teológicas ante la ciencia.- F. RUIZ.

RICHARD, P., *El movimiento de Jesús antes de la Iglesia. Una interpretación liberadora de los Hechos de los Apóstoles*. Sal Terrae, Santander 2000, 191 pp., 1.600 pta.

Después de la muerte del fundador y antes de su cristalización institucional, todo movimiento social o religioso pasa por una etapa decisiva de gestación. Al cristianismo le sucedió lo mismo. Los Hechos de los Apóstoles son la versión lucana de esa etapa, que se inicia después de la resurrección de Jesús (ha. año 30) y que culmina aproximadamente con la misión de Pablo en Roma (ha. año 60). Richard, el conocido teólogo chileno de la liberación, propone una lectura de Hechos, resaltando tres características preeminentes con las que Lucas describe los primeros andares del cristianismo: se trató de un movimiento activado por el Espíritu, particularmente misionero y estructurado en comunidades domésticas (cf. pp. 13-14). El lector se encontrará con una exégesis ágil y asequible, casi exenta de aparato crítico (sólo se facilita una breve bibliografía básica -cf. pp. 190-191-) y desembarazada de la premiosidad de la exégesis excesivamente especializada. Al final del comentario a cada unidad narrativa, Richard elabora un elenco de preguntas que intentan provocar una reflexión pastoral al hilo de los acontecimientos recogidos en la obra lucana. Su presupuesto es que tienen poder de interpelación y son una propuesta liberadora para la Iglesia actual. En conjunto, el intento es encomiable y merece la atención. Logra lo que, a veces, le resulta tan difícil a la teología académica: traducir su propio lenguaje a la realidad pastoral.- F. RUIZ.

SÁNCHEZ NOGALES, J. L., *Cristianismo e hinduismo. Horizonte desde la ribera cristiana*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2000, 426 pp., 3.300 pta.

En el marco de la colección "Religiones en diálogo" se presenta este estudio en el que se reflexiona sobre las aportaciones del hinduismo, especialmente desde la mística y la espiritualidad. El autor propugna una apertura dialogal y abierta al hinduismo, del que nos presenta una breve introducción histórica y teológica, así como una información sintética sobre sus textos sagrados. Especial atención recibe la concepción teísta y la soteriología hinduista, así como su escatología y religio-

sidad práctica (individual, social y cultural). El Yoga y el Tantra son las formas peculiares de su espiritualidad, en la que se dedica un sugerente artículo a la oración. El autor concluye el trabajo con una confrontación entre el cristianismo y el hinduismo, dando especial relevancia a la cristología del cristianismo hindú, así como a algunos autores importantes en el diálogo entre ambas religiones, poniendo así las bases de una teología de las religiones. Es un trabajo erudito, bien informado, pedagógico y sistemático, que se complementa con una amplia bibliografía, en su mayoría escrita en inglés.- J. A. ESTRADA.

VILLALMONTE, A., *Cristianismo sin pecado original*. Naturaleza y Gracia, Salamanca 1999, 392 pp.

El pecado original sigue siendo objeto de discusión en el ámbito de la teología académica. A pesar de que el fragor de la disputa quizá no tenga la intensidad de hace algunas décadas, continúan apareciendo publicaciones que recuerdan el estado latente del disenso entre teólogos. Villalmonite es una voz conocida e insistente en esta diatriba. En el presente libro, propone una revisión a fondo del edificio doctrinal del pecado original. Y lo hace partiendo del presupuesto de que la situación teologal inicial del ser humano es salvífica y no de condenación. Más que una hamartiología, el autor elabora una "caritología". El eje argumental va por la recuperación de los postulados fundamentales de una adecuada teología del sobrenatural. Villalmonite recopila en la obra lo que ha ido pergeñando a lo largo de su abultada producción respecto al tema del pecado original. Para un acceso rápido a su posición, aconsejamos la lectura de los capítulos 1 (*Situación teologal del hombre al llegar a la existencia*, pp. 15-26), 8 (*La Gracia Inicial de todo hombre al llegar a la existencia*, pp. 115-135), 10 (*Raíz primera de la incapacidad soteriológica del hombre*, pp. 147-161) y del resumen de las tesis fundamentales del autor al final del libro (*Cuestiones abiertas en torno al pecado original*, pp. 349-353). El lector juzgará los valores de la postura de Villalmonite, que decididamente apuesta por un cristianismo exento del pecado original. En cualquier caso, es una voz a tener en cuenta en la actual hamartiología.- F. RUIZ PÉREZ.

ÉTICA Y MORAL

BLÁZQUEZ, N., *El desafío ético de la información*. San Esteban, Salamanca 2000, 354 pp., 3.100 pta.

No es esta la primera vez que Niceto Blázquez se ocupa de la ética de la información. Desde su puesto como profesor asociado en la Universidad Complutense y desde su formación filosófica, investiga en este volumen los conceptos éticos más destacables contenidos en los documentos deontológicos relativos a la profesión informativa. Es notable el número y variedad de documentos de este tipo que maneja (códigos deontológicos, libros de estilo, etc.) y que constituyen la fuente principal de este trabajo. A una parte más descriptiva sigue otra más valorativa, donde se comienza criticando el que la verdad haya sido sustituida por la veracidad, que se preocupa por decir lo que se sabe (no lo que es). Se estudia luego el conflicto entre derecho a la información y derecho a la intimidad, destacando los límites de éste último. Los capítulos finales se dedican a la ética de algunos campos más especializados de la información y a cuestiones de tanta actualidad como los "paparazzi", la información sobre el terrorismo o la ética ciberespacial.- I. CAMACHO.

DUATO, A. - ALBARRÁN, A. (eds.), *La empresa frente a la crisis del Estado de bienestar. Una perspectiva ética*. Miraguano, Madrid 2000, 236 pp., 2.400 pta.

La Fundación ÉTNOR (Ética de los Negocios y de las Organizaciones) mantiene un seminario permanente desde 1991. Entre los frutos de éste se cuentan los trabajos recogidos en este volumen, todos ellos en torno a la crisis del Estado de bienestar y el papel que corresponde a la empresa en ese marco. El punto de partida es una buena síntesis de Adela Cortina sobre el papel de la empresa en ese contexto de crisis, donde se ofrecen las coordenadas de una ética empresarial. Después siguen estudios sobre distintos aspectos concretos de esa crisis, que son tratados por personas de muy distintas ideologías y mentalidades, cosa que enriquece el contenido de la obra. Entre estos aspectos se cuentan: la reforma del Estado de bienestar, el salario social, las nuevas formas de organización del empleo o los modelos de creación de empleo. Como colaboración final figuran unas sugerentes páginas de Luis de Sebastián sobre cómo podría imaginarse hoy un modelo alternativo al capitalismo, que se lee con tanto más gusto cuanto que no es frecuente este tipo de consideraciones desde que se vino abajo el muro de Berlín.- I. CAMACHO.

MASÍA, J., *Moral de interrogaciones. Criterios de discernimiento y decisión*. PPC, Madrid 2000, 214 pp.

El autor, profesor de Bioética y Antropología

en la Universidad Sofía (Tokio), recoge en este volumen varios estudios acerca de la metodología de la Ética Teológica o Teología Moral. El autor opta por una reflexión ética creyente, animada por la esperanza, abierta a las preguntas que se suscitan desde la experiencia humana, animada por la búsqueda y no por la posesión de recetas, buscando discernir desde la realidad y no sólo desde los principios abstractos. Un libro que ayudará a pensar, tanto a intelectuales creyentes como a personas con actividad pastoral o educativa.- J. M. RUFO.

IGLESIA

BREY, M^a. L., *La Iglesia del siglo XX. Nombrados, hechos, libros*. Mensajero, Bilbao 2000, 318 pp., 2.200 pta.

M^a Luisa Brey ha escogido a catorce personas relevantes en la vida eclesial y cultural española, para entrevistarlas a propósito del pasado siglo XX. Como es natural, su selección no tiene por qué coincidir con la que haría el lector que se acerca al libro. Todas las entrevistas tienen gran interés, por cuanto suponen para captar lo que ha significado el siglo XX para estas personas. No hay, sin embargo, ningún hilo conductor que sea el mismo en cada uno de los artículos. Es como si se hubiera dejado hablar a cada protagonista de lo que buenamente quisiera.- A. NAVAS.

MALDAMÉ, J. - M., *Qué pensar de la Sábana Santa*. Mensajero, Bilbao 2000, 55 pp., 525 pta.

Este librito, que es casi un folleto, contiene una síntesis realmente bien hecha de toda la controversia que rodea a la Sábana Santa que se venera en Turín, sobre todo a raíz de las conclusiones de la prueba del Carbono 14, por la que el lienzo fue datado entre los siglos XIII y XIV, descartando así la posibilidad de que hubiera sido el sudario que envolvió el cuerpo de Cristo tras su crucifixión. Es de notar en particular la importancia que da a la historia, a las fuentes de la Escritura relacionadas con los hechos, así como al papel teológico que deben representar las imágenes en la vida cristiana. Considero muy recomendable su lectura para quien no sepa qué opinar, sobre todo después de las últimas controversias.- A. NAVAS.

MARGENAT, J. M. (ed.), *Escritos de Juan XXIII*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2000, 384 pp., 2.900 pta.
La beatificación de Juan XXIII bien merecía

la publicación de este libro, que vuelve a poner al alcance del lector algunos documentos importantes de aquel papa. Naturalmente quedan recogidas en él sus dos grandes encíclicas sociales: *Mater et magistra* y *Pacem in terris*. Otros tres textos mayores ocupan la parte central de la obra: el discurso en que se anunció a los cardenales la convocatoria de un concilio (25 enero 1959), el discurso de inauguración del concilio (11 octubre 1962) y el coloquio improvisado por Juan XXIII la misma tarde de esta inauguración ante la muchedumbre congregada en la plaza de San Pedro. Cada uno de estos cinco textos va acompañado de un comentario de diferentes autores. Se añaden otros seis textos menores: sólo uno de ellos no es de Juan XXIII, sino de Hanna Arendt, una persona que siempre se sintió fascinada por aquel pontífice. El libro se completa con un prólogo de Mons. Delicado Baeza, una introducción a Juan XXIII de J. M. Margenat, una cronología y un buen índice temático.- F. L.

MESSORI, V. - BRAMBILLA, M., *Algunas razones para creer*. Planeta, Barcelona 2000, 320 pp., 2.500 pta.

Vittorio Messori y Michele Brambilla son dos periodistas que confiesan haber redescubierto la fe en la madurez de la vida. Inmersos en el mundo posmoderno y poscristiano y reconociendo que conocen mejor las salas de redacción que las parroquias, se han decidido a entablar una conversación entre ellos para preguntarse por las razones de su fe en Cristo. Es esa conversación la que se recoge en este volumen, donde Brambilla va preguntando y Messori respondiendo. En su lectura se descubre cómo dos laicos viven y razonan su fe, aun reconociendo que en sus formulaciones no están preocupados tanto por la estricta ortodoxia cuanto por hacer comprensible esa fe que profesan a ellos mismos y a sus contemporáneos.- B. A. O.

NADAL CAÑELLAS, J., *Las iglesias apostólicas de Oriente. Historia y características*. Ciudad Nueva, Madrid 2000, 210 pp., 1.950 pta.

Entre nosotros es muy grande el desconocimiento de la cultura cristiana no-occidental y de las iglesias orientales, tanto de las que están en comunión con Roma como de las que no lo están. El presente libro, altamente recomendable, pretende informar al lector de lengua española acerca de la historia, doctrina teológica y liturgia de las iglesias orientales que nosotros habitualmente adjetivamos como "ortodoxas". Es admirable la información y la claridad con que se nos transmiten los con-

tenidos anteriormente mencionados. El libro se cierra con una serie de mapas históricos. Ojalá que este volumen sea leído por los creyentes de lengua española; nos serviría para superar una falta de conocimiento y de sensibilidad respecto a estas Iglesias muy arraigadas entre nosotros.- J. M. RUFO.

ESPIRITUALIDAD

BARBERÁ, C. F., *La fuente que mana y corre. Cincuenta testigos fascinantes*. Narcea, Madrid 2000, 164 pp.

El propio autor nos aclara la finalidad de este libro. Cree (y opino yo también que con mucha razón) que hay que volver a valorar la lectura de las vidas de los santos. Y esto es lo que intenta en un volumen al que quizás se le podría achacar el que las reseñas biográficas son excesivamente breves. Entre estos cincuenta testigos ha procurado incluir personalidades y situaciones vitales de todo tipo, con la intención de que el lector pueda encontrar en tanta diversidad algún modelo que le pueda ayudar a conformar más su vida con Jesús.- A. NAVAS.

BOFF, L., *La oración de San Francisco. Un mensaje de paz para el mundo de hoy*. Sal Terrae, Santander 2000, 147 pp., 1.300 pta.

Este libro breve es muy aprovechable por dos razones muy diferentes, aunque conectadas entre sí. El autor glosa la famosa Oración de San Francisco. Lo primero que sorprende al lector es conocer por boca de un seguidor de San Francisco que la oración no está compuesta por él, sino que se le atribuye. Leonardo Boff nos cuenta incluso de dónde proviene y cómo llega hasta nosotros. En el comentario que luego hace a la oración, se detiene especialmente en la parte dedicada a la paz, siendo bastante más breve el que hace a los demás elementos de la oración, casi como de pasada, aunque siempre de una manera sugerente e inspirada.- A. NAVAS.

DAY D., *La larga soledad. Autobiografía*. Sal Terrae, Santander 2000, 304 pp., 2.500 pta.

"La larga soledad" nos abre las entrañas de una vida apasionada por los que sufren la pasión. Una vida guiada por el amor a la libertad y a la justicia, pero también al espíritu, a la literatura, al compromiso radical... El libro, como la autora misma lo presenta, es una "confesión", en cierta forma, un desnudar el alma de una mujer consciente de su debilidad, pero también de su fuerza. Es un

libro para leerse despacio, para adentrarse en la "búsqueda" de Dios en la realidad simple y cotidiana de una niña que ve a Dios como algo evidente, de la adolescente que ve oscurecerse esa luminosidad o de la adulta que fascinada por la Presencia se encuentra permanentemente incómoda ante sus constantes requerimientos. Hija de familia protestante, convertida al catolicismo asume como propia la doctrina social de la Iglesia de su tiempo y funda junto a su inseparable amigo Peter Maurin el movimiento social, religioso, cultural y político conocido como "*Catholic Worker*". Amante de la libertad, viajera incansable, periodista política, activista radical de primera fila, buscadora de Dios, madre de familia, hermana de los desposeídos..., todos esos calificativos van surgiendo en nuestro ánimo a lo largo de las confidencias que la autora va dejando caer página tras página, como si de una charla amistosa se tratase, juntos el lector y ella, ante una taza de café o un plato de caldo caliente. Realmente merece la pena entrar en este mundo confidencial y experimentar con Dorothy Day toda la fuerza vital que la soledad depara para ella y para cualquiera que se apasione por la vida y por Aquel que la da.- T. LEÓN M.

GARCÍA PAREDES, J. C. R., *Teología de la vida religiosa*. BAC, Madrid 2000, 20 + 585 pp., 3.100 pta.

Obra muy amplia a mitad de camino entre la síntesis y las sugerencias. En la primera parte se examinan, de forma sintética, las manifestaciones que ha producido la vida religiosa desde su nacimiento hasta nuestros días. En la segunda parte se profundiza en la realidad teológica de este género de vida, enmarcándolo en sus circunstancias históricas, para sacar conclusiones y sugerir caminos. Como el propio autor indica, su obra no está dirigida solamente a religiosos y religiosas sino a cualquier otro tipo de persona que se interese por lo mucho bueno y original que existe en esta forma de vivir la fe cristiana.- A. NAVAS.

IGLESIAS, I., *Preguntas a la vida consagrada*. Mensajero, Bilbao 2000, pp., 1.300 pta.

Hoy se está hablando bastante de "refundación" de la vida consagrada, pero Ignacio Iglesias teme que este término sea uno más de los que, por causa de su propia ambigüedad, acabe por vaciarse de contenido. Sin embargo, la cuestión de fondo es par él extraordinariamente importante. Sólo que, en su opinión, habría que enfocarla en un sentido muy preciso: como un llegar a ser absorbidos en la comunicación de Dios, que es lo que ocurrió con todos los grandes fundadores. Desde ese presupuesto

se abordan cuatro retos fundamentales que se presentan hoy a la vida consagrada, pero que son los retos de siempre: la profecía, la humanización, la comunión y la libertad. Se llega así como conclusión a una reflexión sobre la vida consagrada como éxodo.- B. A. O.

LEBEAU, P., *Etty Hillesum. Un itinerario espiritual. Amsterdam 1941 - Auschwitz 1943*. Sal Terrae, Santander 2000, 214 pp., 2.000 pta.

Etty Hillesum, judía holandesa asesinada en el holocausto de Auschwitz, vivió una intensa experiencia espiritual en los últimos años de su vida, justo cuando se fraguaba y concretaba la "solución final". Todo ello lo dejó escrito en un diario, publicado parcialmente en 1981. Después han salido a la luz otros escritos suyos. El presente libro nos ofrece una biografía de E. Hillesum y los temas principales meditados por ella: la presencia de Dios en medio de situaciones sin salida, la oración como diálogo desde el propio ser y la verdad más profunda, la vivencia de la sexualidad, su identidad judía y su progresivo acercamiento al cristianismo... El autor señala también sus afinidades con los *Ejercicios espirituales* de Ignacio de Loyola, con Teresa de Lisieux y con lo que después ha dado en llamarse "teología después de Auschwitz". De recomendable lectura para todos aquellos que deseen hablar de Dios y de la experiencia espiritual a los hombres y mujeres de nuestra cultura.- J. M. RUFO.

OTÓN CATALÁN, J., *El inconsciente, ¿morada de Dios?* Sal Terrae, Santander 2000, 198 pp., 1.500 pta.

El objetivo de este libro es ambicioso: ubicar las experiencias místicas que acompañan al proceso espiritual y plantear algunas hipótesis acerca del origen y funcionamiento de esas experiencias a partir de los mecanismos psicológicos, los cuales pueden ser una vía o un obstáculo para el encuentro con Dios. El autor piensa que el inconsciente es una mediación a través de la cual Dios se revela, por lo que esa dimensión del ser humano necesita también ser purificada. Para la delicada tarea que Josep Otón se propone se vale de tres fuentes: de su propia experiencia (fuertemente sentida en algunos momentos de su vida), de la tradición bíblica y la historia del cristianismo (en especial, de los místicos), de la psicología contemporánea (donde reconoce el influjo de V. E. Frankl y de C. G. Jung).- B. A. O.

VAL DÁVILA, M. T., *Orantes desde el*

amanecer. Narcea, Madrid 2000, 140 pp. Nos encontramos aquí con una colección de oraciones breves, sobre diversos temas, agrupadas en dos partes por la autora. La primera parte corresponde a una serie de oraciones que fueron emitidas por radio en un programa titulado "Buenos días nos dé Dios". Estas oraciones produjeron tal demanda por parte de los oyentes, para que se publicaran, que han dado lugar a este libro, al que se incorpora otra serie de oraciones semejantes a las primeras, inspiradas en la palabra de Dios y en fiestas relevantes de nuestra fe.- A. NAVAS.

LITURGIA Y PASTORAL

GAFO, J., *Contad las maravillas del Señor. Homilias para el ciclo C*. Mensajero, Bilbao 2000, 317 pp., 2.200 pta.

Para quien conozca la trayectoria de Javier Gafo como escritor de libros de homilias este libro no necesita presentación. Aunque sí hay que añadirle un matiz. Está escrito en un momento crucial de su vida, en que su salud había recibido un toque de atención que le ha llevado a la muerte. En ese momento Javier aprovecha su tiempo libre para comunicar, en el marco de las lecturas litúrgicas del ciclo C, lo mucho bueno que Dios ha depositado en él. Su estilo (para quien no lo conozca) es de lo que no abunda, desgraciadamente, en la Iglesia. Directo, sincero, polémico si hace falta, pero siempre con hondura, ternura y esperanza. Esperanza que nunca deja de lado, ni siquiera al afrontar los problemas más complejos, por ser un convencido de que el mundo está en manos de Dios.- A. NAVAS.

KNOX, R. A., *Retiro para gente joven*. Palabra, Madrid 1999, 254 pp., 1.400 pta.

Este retiro se edita por tercera vez debido a la buena acogida que encontró, la cual deriva probablemente del estilo directo y ameno de su autor. El objetivo de un retiro como éste es profundizar en la religión como relación personal con Dios, y no sólo como conjunto de prácticas externas y esporádicas. De los 22 breves capítulos se dedican varios a cuestiones más generales sobre Dios y Cristo. Luego se pasa a las prácticas: oración, misa, comunión, rosario. Dos capítulos sobre la vocación preceden a tres sobre la muerte, antes de varios de carácter conclusivo.- B. A. O.

SUESCUN, J. M., *Me aburro en Misa*. San Pablo, Madrid 2000, 168 pp., 1.300 pta.

Este libro nace de una preocupación muy práctica y concreta: la disminución vertiginosa de los jóvenes en las celebraciones eucarísticas.

El autor, que ejerce su ministerio parroquial en Portugalete, comienza su obra ofreciendo respuestas a seis de las objeciones que más frecuentemente ha oído de los mismos jóvenes. Recoge después la experiencia de seis jóvenes, que cuentan por qué ellos van a Misa. La tercera parte del libro es un intento de explicar con sencillez los contenidos básicos de la celebración. En el libro se une lo profundo y lo práctico, aunque quizás a veces el autor se deje llevar en exceso de un cierto estilo polémico, pero siempre respetuoso.- B. A. O.

FILOSOFÍA

EHEVERRÍA, J. (ed.), *Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía*. Vol. 21: *Del Renacimiento a la Ilustración II*. Trotta, Madrid 2000, 388 pp., 3.000 pta.

Este volumen 21 es el segundo dedicado al título *Del Renacimiento a la Ilustración*; en la esta enciclopedia, que se muestra muy activa en la edición de volúmenes, siempre esperados por su acierto, utilidad y pluralidad de puntos de vista y concepciones de escritores hispanos de filosofía. Está editado y presentado por J. de Echeverría y se dan cita en él trece colaboraciones de universidades españolas e hispanoamericanas y de institutos de filosofía como el CSIC o el UNAM. No se ofrece aquí un estudio sistemático de la época sino diversos estudios monográficos. Se presentan así temas sobre los filósofos Descartes, Spinoza, Leibniz, Berkeley, Hume y Kant y los científicos, relacionados con ellos, Copérnico, Galileo y Newton. Se dedica un tema a la ilustración y otro a la Enciclopedia. Pero el volumen tendrá que ser considerado en relación con el anterior para juzgar sobre la completa presentación de esta época que se abarca aquí.- E. BORREGO.

HABERMAS, J., *Aclaraciones a la ética del discurso*. Trotta, Madrid 2000, 236 pp., 2.500 pta.

El filósofo alemán Jürgen Habermas ha elaborado en los últimos dos decenios una "ética de la acción comunicativa", nuevo proyecto de fundamentación y de elaboración de una ética racional de pretensiones universalistas. Esta ética es de gran importancia en la actualidad y es, a nuestro juicio, una de las más potentes en cuanto a capacidad de responder a las preguntas éticas fundamentales. La obra principal en la que Habermas presenta esta ética es *Conciencia moral y acción comunicativa*, cuyo original alemán fue publicado en 1983. Posteriormente ha completado y desarrollado

su postura respondiendo a críticas y reelaborando algunos puntos. El presente volumen recoge algunos trabajos a este efecto. Es de recomendar especialmente los recogidos en el apartado titulado "Desarrollo moral".- J. M. RUFO.

HEIDEGGER, M., *Hitos*. Alianza, Madrid 2000, 392 pp., 3.800 pta.

Este libro recoge diversos artículos y conferencias publicados por Martin Heidegger entre 1919 y 1961. Algunos de ellos son de obligada lectura para comprender los posicionamientos fundamentales de este filósofo alemán. La traducción es muy buena y la ordenación y composición tipográfica extremadamente fiel al original. Entre los textos recogidos son muy recomendables: "¿Qué es metafísica?", "De la esencia del fundamento" y "Carta sobre el humanismo".- J. M. RUFO.

JONAS, H., *La religión gnóstica. El mensaje del Dios Extraño y los comienzos del cristianismo*. Siruela, Madrid 2000, 415 pp., 4000 pta.

El filósofo alemán Hans Jonas (1903-1993) comienza a ser conocido entre nosotros gracias a su posicionamiento ético, presentado fundamentalmente en su obra *El principio de responsabilidad*, publicada en su lengua materna en 1979. Sin embargo, sus primeros pasos en la vida intelectual los dio en estudios acerca del gnosticismo, de la mano de Rudolf Bultmann y Martin Heidegger: su tesis doctoral, dirigida por los dos mencionados pensadores, y sus primeras investigaciones, publicadas en los años 30, versaban sobre este tema. Aunque nunca se volvió a ocupar del gnosticismo con una dedicación primordial durante el resto de su vida, Jonas regresó de vez en cuando a este tema, tan querido por él. La obra que presentamos es la síntesis de sus investigaciones acerca del movimiento gnóstico y de la interpretación que de él hace. Fue publicada en inglés en 1958 y ahora recibimos su traducción castellana. Lo interesante de la esta obra de Jonas no es sólo ponernos en contacto con textos y autores gnósticos, sino la interpretación que el autor hace de ellos utilizando las categorías del análisis existencial de Martin Heidegger. Con este instrumental podemos descubrir el mensaje oculto del gnosticismo y se nos hace pensar acerca de su posible presencia -con otros rostros, desde luego- en nuestra cultura postmoderna. De lectura recomendada para los interesados en la historia del pensamiento y en la situación cultural actual.- J. M. RUFO.

KANT, I., *La contienda entre las facultades de filosofía y teología*. Trotta, Madrid 1999, 62 pp., 1.300 pta.

El contexto de esta obra del pensador alemán tiene su atmósfera polémica: una contestación a la censura prusiana. Kant pretende defender el papel de la filosofía en el ámbito universitario, su función crítica y su orientación emancipadora, en línea con los ideales de la Ilustración. Hay que felicitar a Roberto Rodríguez Aramayo por su traducción y por su respeto escrupuloso a la estructura original del texto. El estudio previo de José Gómez Caffarena, situado como introducción, es de una valiosa ayuda para comprender la gestación de la obra y la posición general de Kant respecto al problema que se trata.- J. M. RUFO.

MARINA, J. A., *Crónicas de la ultramodernidad*. Anagrama, Barcelona 2000, 265 pp. José Antonio Marina se ha convertido en los últimos años en uno de los pensadores más originales del panorama español. Su reflexión filosófica parte de la realidad de cada día, intentando abrir caminos en la jungla de la sociedad contemporánea. Se presenta a sí mismo como detective privado que busca solucionar o iluminar las cuestiones humanas que plantea la vida cotidiana. En esta obra nos ofrece una serie de artículos ya publicados: "Quería comprobar si era posible hacer filosofía sistemática en un periódico, a trozos, en contacto con los problemas diarios, en comunicación con los lectores, interactuando con la realidad" (p. 9). Desde una crítica certera a las ambigüedades y soluciones rápidas de la posmodernidad aboga por una nueva forma de entender la inteligencia como algo más complejo y abarcante, vinculada indisolublemente al comportamiento, a la libertad, a la creatividad, a la felicidad y, por tanto, a la ética. En estas páginas podemos saborear atinadas y jugosas reflexiones sobre temas como la libertad y la autonomía, la búsqueda afanosa de identidad con sus, a veces, erróneas consecuencias, la familia, el amor, el terrorismo, la droga, la política y el poder, la religión y la ética, el arte... En todas esas páginas se apunta hacia un mismo horizonte: la humanización de mujeres y hombres por medio de una inteligencia sentiente, sostenida por una libertad que sabe comprometerse en un proyecto ético, que haga posible una vida más humana. Se trata de un libro digno de leerse.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

MARTÍNEZ NIETO, R. B., *La aurora del pensamiento griego. Las cosmogonías*

prefilosóficas de Hesíodo, Alcman, Ferecides, Epiménides, Museo y la Teogonía órfica antigua. Trotta, Madrid 2000, 300 pp., 2.600 pta.

Una persona con conocimientos de filosofía griega se preguntará antes o después qué papel ejercieron las cosmogonías o "mitos" en el nacimiento del pensamiento racional, especialmente en las especulaciones de los presocráticos. El presente volumen es de una ayuda inestimable. De una forma sistemática se nos presentan los contenidos y temas fundamentales de las cosmogonías enumeradas en el subtítulo de la obra, junto con textos originales, muchos de ellos presentados en el original griego y traducción española. Muy útil es la amplia bibliografía final. De presencia obligada en cualquier biblioteca filosófica especializada.- J. M. RUFO.

ORS, E. D', *Trilogía de la "Residencia de estudiantes". De la Amistad y el Diálogo. Aprendizaje y Heroísmo. Grandeza y Servidumbre de la Inteligencia*. Edición preparada por ALICIA GARCÍA NAVARRO y ÁNGEL D'ORS. EUNSA, Pamplona 2000, 118 pp.

Estas tres conferencias fueron pronunciadas en la Residencia de Estudiantes de Madrid -en 1914, 1915 y 1919, respectivamente-, donde Eugenio d'Ors fue invitado por un grupo de intelectuales antes de su traslado definitivo a la capital de España. Son obras menores, con las que el autor contribuye a la formación de los intelectuales españoles que estudiaban en aquella institución. El diálogo es imprescindible para el amor de amistad, a pesar de cierta ineptitud española para él; el trabajo profesional es un oficio verdaderamente aristocrático y el máximo título de dignidad cívica; lo propio de la inteligencia es la función de totalidad, y no la subordinación a determinados fines sociales. He ahí, en pocas palabras, la síntesis de las tres conferencias.- F. L.

PÁNIKER, S., *Filosofía y mística. Una lectura de los griegos*. Kairós, Barcelona 1999, 320 pp., 1.950 pta.

En contra de la tendencia a valorar la mística como expresión culmen de la irracionalidad en la religión, para Pániker es la culminación de la razón crítica, el culmen de la filosofía que supera el aislamiento del yo así como la concepción del hombre como mero ser pensante. Pániker procede a un análisis de la filosofía griega clásica, mostrando su trasfondo místico y la prevalencia del mito que marca la ambivalencia del pensamiento en su búsqueda de la identidad, así como en la profundización de la tragedia y de la finitud humana. Se trata de

una lectura retrospectiva y en clave hasta los orígenes del logos, con el cual los griegos completaron el salto hindú hacia la mística y se abrieron hacia la contemplación racional del mundo, y desde ahí tanto hacia la ontología, como hacia la representación, hacia la valoración de lo humano y de la realidad última. Quizás el aspecto de la temporalidad sea el más descuidado en este análisis, en el que prima lo espacial y objetivo, el estudio de la contingencia y su fundamento a partir de sus fuentes mística y sus aplicaciones filosóficas.- J. A. ESTRADA.

SAID AL-ANDALUSI, *Historia de la filosofía y de las ciencias o libro de las categorías de las naciones*. Trotta, Madrid 2000, 230 pp., 2.500 pta.

El autor de este libro era un juez musulmán de Toledo, nacido en 1029 y fallecido en 1070, científico e investigador de primer orden en Al-Andalus. Esta obra es un estudio acerca del desarrollo de las ciencias y del saber hasta su época, insistiendo especialmente en listados de sabios y escuelas, y dando algunas noticias acerca de ellos. Y esto lo hace a partir de una división del mundo en "naciones": India, Persia, Caldea, Grecia, Roma y los pueblos de lengua latina, Egipto, pueblos árabes y pueblo israelita. Los editores añaden un índice de nombres, que muestra la gran cantidad de información que Said Al-Andalusi manejó.- J. M. RUFO.

SALMERÓN, A. M^a, *La herencia de Aristóteles y Kant en la educación moral*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2000, 172 pp., 1.400 pta.

Este libro constituye un buen estudio acerca de los puntos básicos de las éticas de Aristóteles y Kant, acentuando sus respectivos mensajes a la hora de la educación moral. A continuación estudia tres autores de la pedagogía moral contemporánea, que pueden situarse en la línea de los dos clásicos mencionados: Lawrence Kohlberg (más bien kantiano) y Betty Sichel y David Carr (más bien aristotélicos). El volumen se cierra con unas reflexiones muy interesantes para nuestra praxis educativa.- J. M. RUFO.

SARANYANA, J-I, *Historia de la filosofía medieval*. EUNSA, 3^a ed., Pamplona 1999, 388 pp., 4.000 pta.

Lo primero a tener en cuenta, si ya se conoce alguna de las ediciones anteriores de este manual (1985 y 1989), es la nota que precede a esta tercera edición. Se nos habla de importantes innovaciones, incluso respecto a la

segunda, ya a partir de las cuestiones preliminares, en las que se atiende al interesante debate sobre la llamada "filosofía cristiana", abierto por Émile Bréhier en 1927 y protagonizado más tarde también por Étienne Gilson y Jacques Maritain, entre otros, situándose el autor entre los que afirman que hay una filosofía cristiana en la edad media al lado de una teología. Entre otras innovaciones, destaco algunos párrafos dedicados a filósofos andalusíes, los temas de filosofía política de los capítulos 10, 11 y 12, la presentación de escritoras medievales centroeuropeas como Matilde de Hackeborn (ca. 1241-1299), Gertrudis la Grande (1256-1302) y Matilde de Magdeburgo (ca. 1210-1294). Se incluye un capítulo dedicado a la conjunción de la filosofía renacentista con la moderna, ausente en las ediciones anteriores. A pesar de su título, abarca este manual desde la filosofía patristica hasta mediado el siglo XVII; aunque no incluye a Plotino, por considerarlo probablemente más propio de la filosofía precedente, sí estudia a los apologistas del siglo II, aunque sean anteriores y también a Orígenes. Desde luego extraña algo que ni siquiera al tratar de Gregorio de Nisa se considere la enorme influencia que sobre él tiene Plotino. Su concepto de historia de la filosofía medieval termina con Molina, Báñez, Suárez y Juan de Santo Tomás. No toca a Descartes, que muere seis años más tarde que Juan de Santo Tomás por considerarlo ya representante de la filosofía moderna. En realidad, podríamos decir que esta obra es un manual de historia de la filosofía cristiana fundamentalmente, con las aportaciones de las filosofías árabe y judía. Por esto y tal vez por el uso que hace de una bibliografía muy selectiva, podrá parecer a algún lector que la interpretación que se da aquí a la historia es un tanto sesgada. Sin embargo, si a pesar de ello alguien se adentra en la lectura de esta obra, no podrá poner en duda la seriedad y equilibrio de sus planteamientos y el conocimiento profundo que denota. Resulta admirable su saber decir breve y sencillamente, a pesar de la gran cantidad de datos que aporta.- E. BORREGO.

SCHULER, M., *El puesto del hombre en el cosmos. La idea de la paz perpetua y el pacifismo*. Alba, Barcelona 2000, 203 pp., 2.950 pta.

En este volumen se recoge, en primer lugar, una de las obras fundamentales de Max Scheler (1874-1928), *El puesto del hombre en el cosmos*, cimienta de la antropología filosófica contemporánea; le sigue una conferencia por él pronunciada en Berlín en 1927, cuyo tema está

en íntima conexión con el de la obra anterior. Son dos obras de obligada lectura para cualquier profesional de la Filosofía. El estudio previo de Wolfhart Henckmann y la cuidada presentación tipográfica facilitan el introducirse con gusto en ambas obras.- J. M. RUFO.

SCHOPENHAUER, A., *El arte de ser feliz. Explicado en cincuenta reglas para la vida*. Herder, Barcelona 2000, 158 pp., 1.600 pta.

No todo en el pensamiento de Schopenhauer era aceptación de un pesimismo vital: también meditó la búsqueda de una vida feliz. Fruto de ello es la obra que aquí se traduce por primera vez al castellano, seguida del texto original alemán. Viene a completar una laguna en las versiones de las obras de este filósofo alemán a nuestra lengua. Todo ello está complementado por una introducción de Franco Volpi, una cronología de la vida de Schopenhauer y un listado de sus obras y de sus traducciones castellanas. Felicitamos a la Editorial Herder por esta iniciativa.- J. M. RUFO.

ZAMBRANO M., *La agonía de Europa*. Trotta, Madrid 2000, 102 pp.

Tras una buena introducción o nota aclaratoria a cargo de J. Moreno Sanz, nos encontramos con unas páginas llenas de un ambicioso pensar sobre "Europa" y su "agonía" que, en realidad, a través del pensamiento de María Zambrano, se convierte en un grito de esperanza vital. Zambrano acoge la criatura "Europa", aquejada de tantas miserias que hasta "ha dejado de tener rostro" (p. 25) y la va despojando despiadadamente de esa "mugre" que la desfigura ante todos, pero, sobre todo, ante sí misma. Se queja la autora de que el hombre europeo "ha perdido la raíz de su heroico idealismo" para hacerse esclavo de los hechos, de la realidad más aparente e inmediata. Y esta realidad es precisamente la guerra. No sólo la guerra que destruye los pueblos, sino la guerra de las ideas que destruye los pensamientos y termina por falsear la propia realidad. Paradójicamente, para la autora, exiliada en La Habana (Cuba) en los momentos en los que escribe (1945), Europa se pierde, y con ella España, por sus dones más que por sus defectos: su riqueza es causa de su fracaso. Se puede entonar sobre esta realidad europea un *de profundis* surgido de la sobreabundancia que, aún hoy, podemos recitar, sumergidos como estamos en la euforia del bienestar. ¿Es posible, como advertía Zambrano, espectadora sufriente de las dos guerras mundiales y del entreacto de paz des-

pilfarrado entre ambas, que estemos asistiendo a la agonía de una realidad riquísima, pero profundamente enferma? ¿Podrá nuestro Dios cristiano y nuestra *civilización cristiana* librarnos de esta pérdida de espíritu, del dolor de una enfermedad todavía no del todo diagnosticada y de una agonía demasiado prolongada ya? Creer, en cierto modo, debería agudizar-nos los sentidos y llevarnos desde la nostalgia a la esperanza, de la oscuridad a la lucidez, del "saber en el fracaso" a simplemente "saber sencillamente vivir". Agustín, Kierkegard, Nietzsche, Ortega y Gasset... son los interlocutores de la autora en este breve pero increíble ensayo, capaz de desenmascarar verdades y estrellar dioses envalentonados. La palabra (*logos*) es para María Zambrano todo un desafío para la razón. Estamos todavía, según ella, en la "noche oscura de lo humano". Leyendo estas páginas tal vez alguien pueda suscribir esta afirmación o desmentirla. En cualquier caso es todo un reto. -T. LEÓN M.

HISTORIA

ARANZADI, J., *Milenarismo vasco. Edad de Oro, etnia y nativismo*. Taurus, Madrid 2000, 583 pp.

Este libro cumple casi veinte años y se nos presenta aquí en una segunda edición. Es un libro que intenta analizar el movimiento nacionalista vasco, comparándolo con otros movimientos que el autor considera relacionados con su evolución. El propio autor dice sorprenderse al ver que sus ideas básicas sobre el problema del nacionalismo vasco no han cambiado prácticamente en el tiempo transcurrido desde la edición anterior. Como libro de ensayo es todo lo discutible que se quiera, pero sus fuentes de inspiración y su manera correcta de razonar a partir de esas fuentes hacen de este libro un buen instrumento para hacer pensar al lector.- A. NAVAS.

BENITO-PLAZA, C., *Juan XXIII. 200 anécdotas*. Sígueme, Salamanca 2000, 221 pp.

El autor reúne una colección muy amena y variada de anécdotas de la vida de Juan XXIII. Para quienes lo conocieron será ésta una buena ocasión de rememorar la figura extraordinaria que supuso para la Iglesia Católica en un momento crucial. Para quienes no tuvieron esa fortuna, proporcionará la oportunidad de ver cómo puede aunarse el testimonio evangélico con la gestión del cargo más delicado que se le puede encomendar a un católico. Sólo una cosa es posible que no guste por igual a todos los lectores: las consideraciones finales que hace el autor. Desde mi punto de vista no

todas son igualmente acertadas.- A. NAVAS.

ECHÁNIZ, I., *Pasión y Gloria. La historia de la Compañía de Jesús en sus protagonistas*. Mensajero, Bilbao 2000, 406 y 450 pp., 6.500 pta.

Estupenda iniciativa la realizada por Ignacio Echániz, en una obra que vamos a agradecer muchos personas, por lo que supone de actualización y recuperación de la historia de la Compañía de Jesús, a través de los personajes más relevantes del pasado, incluyendo a santos y beatos pero sin descuidar a sujetos muy valiosos que dejaron huella memorable de su paso por este mundo. Además, este libro va a cumplir una estupenda función: la de estimular, con el atractivo de estos ejemplos del pasado, a toda persona de fe o de buena voluntad, interesada en corresponder a los planes de Dios de la mejor manera posible. Una obra que resucita la estupenda tradición de los antiguos escritos conocidos como "vidas de santos" y que tantos servicios prestaron, entre otros a Ignacio de Loyola.- A. NAVAS.

EGINHARDO, *Vida de Carlomagno*. Gredos, Madrid 1999, 121 pp., 1.600 pta.

Excelente edición de esta biografía compuesta por Eginhardo, que fue amigo personal de Carlomagno, y que tiene el valor de información de primera mano. El texto, abundantemente comentado en notas a pie de página, viene enriquecido también con una introducción sobre la biografía de Eginhardo y sobre su propia obra. Se añaden además complementos valiosos: una bibliografía selecta, una cronología, cuadros genealógicos de los carolingios y una serie de índices complementarios muy útiles para consultar de la obra.- A. NAVAS.

HERNÁNDEZ DELGADO, I. (ed.), *Juan Bautista de la Concepción: su figura y su obra (1561-1613)*. Actas del Congreso Trinitario Internacional. Publicaciones Obra Social y Cultural CajaSur, Córdoba 2000, 518 pp.

Los trinitarios han celebrado con un congreso internacional el cuarto centenario de la reforma de la orden, que llevó a cabo S. Juan Bautista de la Concepción en 1599. Este congreso tuvo lugar en Córdoba, en abril de 1999. Las siete conferencias que en él se pronunciaron, abordaban diversos aspectos de la personalidad y la obra del santo, con una atención muy marcada al contexto histórico en que vivió y a lo que significó en él su reforma. El carácter interdisciplinar del conjunto de ponentes enriquece los resultados del congreso.

Tampoco se olvida la actualidad de su proyecto y de su espiritualidad. Doce comunicaciones completaron el congreso, sobre aspectos particulares del santo, algunas de muy alto nivel científico.- B. A. O.

MARTÍNEZ RUIZ, E., (Dir.), *Madrid, Felipe II y las ciudades de la Monarquía*, Vol. III: *Vida y Cultura*. Actas Editorial, Madrid 2000, 488 pp.

Este tercer tomo de las Actas del Congreso centra sus trabajos en la vida y cultura existente en las ciudades de la época. Las aportaciones están agrupadas en tres apartados: vida cotidiana, culturas urbanas, religión y religiosidad. A lo largo de sus páginas se tiene la oportunidad de revivir, de alguna manera, el ambiente social que se respiraba en tiempos de Felipe II. El volumen y el Congreso se cierran con la lección de clausura, impartida por D. Antonio Domínguez Ortiz sobre las ciudades de Andalucía. Así se completan las Actas de un Congreso realmente interesante sobre Felipe II y la época que le tocó vivir.- A. NAVAS.

MIRET MAGDALENA, E., *Luces y sombras de una larga vida. Memorias*. Planeta, Barcelona 2000, 480 pp., 3.500 pta.

Con el estilo claro, incisivo y pedagógico que le caracteriza ofrece Miret Magdalena sus memorias. En ellas encontramos una reflexión sobre importantes acontecimientos históricos, como la segunda república, el tiempo que le precedió y la guerra civil, así como una reflexión teológica, sobre el papel de la Iglesia en la postguerra y sobre el rumbo asumido por el concilio Vaticano II; en los últimos capítulos, dedicados a la transición y consolidación democrática, se ofrece un testimonio de primera mano, de uno de los protagonistas del cambio eclesial y democrático, cercano a muchas personas e instancias institucionales que han sido claves para la historia española de los últimos decenios. Esta parte más "reciente" de sus memorias es la que se queda algo corta en el conjunto del libro, sobre todo, en lo referente al reciente papel de la Iglesia en los últimos veinte años. El estilo coloquial y ameno facilita la lectura, repleta de alusiones eruditas a la historia y a la teología, como suele hacer en sus trabajos. El índice onomástico facilita rápidas consultas sobre personas y temas.- J. A. ESTRADA.

ROJAS RABIELA, T. - MURRA, J. V., (dirs.), *Historia general de América Latina*, Vol I: *Las sociedades originarias*. Trotta - UNESCO, París 1999, 660 pp., 5.000 pta.

Es de destacar esta publicación, patrocinada por la UNESCO, con el propósito de responder en el terreno de la historia a la idea fundacional de la institución de "contribuir al estudio de todos los grupos humanos y de facilitar la comunicación la comprensión entre las naciones". En el plan general sobre América Latina van a participar un total de 240 historiadores de diferentes comunidades y concepciones intelectuales. En este volumen más de una veintena analizan "las sociedades originarias latinoamericanas, sus contactos con la cultura europea, la formación del orden colonial y la participación de grupos humanos traídos de África", sin olvidar los aspectos económicos y políticos que propiciaron la creación de los estados nacionales en el continente. - A. NAVAS.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

DOMÍNGUEZ MORANO, C., *Psicoanálisis y religión: diálogo interminable. Sigmund Freud y Oskar Pfister*. Trotta, Madrid 2000, 221 pp., 2.100 pta.

El diálogo entre las disciplinas es, se quiera o no, una necesidad en nuestro tiempo. Quizá sea ya un punto de no retorno. Y esto vale también para el ámbito de la reflexión acerca de la fe. Un ejemplo de ello es la necesidad de dialogar y de comunicarse que tienen la teología y el psicoanálisis. Esta obra de Carlos Domínguez, Profesor de Psicología de la Religión en la Facultad de Teología de Granada, nos muestra lo enriquecedor que puede ser ese diálogo. Y lo hace a partir del encuentro intelectual y de amistad entre el fundador del psicoanálisis, Sigmund Freud, y el pastor reformado suizo y también psicoanalista Oskar Pfister. En su primera parte, "Historia de una amistad", nos muestra el desarrollo de la amistad entre ambas figuras, así como las aportaciones intelectuales mutuas y los posicionamientos críticos respectivos. La segunda parte, "Un diálogo interminable", nos presenta la evolución del diálogo teología-psicoanálisis a lo largo del siglo XX, tomando como punto de partida la obra de Freud *El porvenir de una ilusión* y la respuesta a éste por parte de Pfister en *La ilusión de un porvenir*. El contenido de ambas partes se desarrolla de una forma muy amena e interesante, que engancha al lector. Es de destacar también la bibliografía final, especialmente el apartado "Bibliografía general de Psicoanálisis y Religión". Felicitamos al autor por su obra y le animamos a publicar otros estudios en este campo tan necesitado de reflexión interdisciplinar. - J. M. RUFO.

GOZÁLVEZ, V., *Inteligencia moral*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2000, 283 pp., 1.900 pta.

La noción de inteligencia ha experimentado cambios muy profundos en las investigaciones psicológicas de los últimos años. Desde una concepción excesivamente condicionada por los parámetros de la cultura científico-técnica occidental que pretendía ver en ella tan sólo capacidades lingüísticas o aritméticas, se ha ido evolucionando hacia una concepción más integradora, en la que se evidencian dimensiones muy diversas que, a su vez, aparecen íntimamente relacionadas con el mundo emocional y relacional. En este contexto el presente estudio nos ofrece una interesante visión de las relaciones entre el desarrollo moral y determinados tipos de inteligencia. La relación, por ejemplo, entre inteligencia, desarrollo moral y empatía resulta particularmente interesante. Partiendo, pues, de Piaget y Kohlberg se plantea la comprensión de una inteligencia moral y creativa. Desde ahí se acerca a problemas de vigencia e interés como son los de los nacionalismos, el liberalismo, el etnocentrismo, etc. - C. DOMÍNGUEZ.

VILANOU, C. - COLLEDEMONT, E. (cord.), *Historia de la educación en valores*, vol. I. Desclée de Brouwer, Bilbao 2000, 204 pp., 1.500 pta.

Esta historia de la educación en valores, concebida en dos volúmenes, es considerada una piza indispensable en la colección "Aprender a ser" sobre temas educativos que inicia Desclée de Brouwer. En este primer volumen, en el que colaboran diez profesores universitarios, se abarca desde la antigüedad hasta los comienzos de la modernidad. La materia se distribuye en cuatro partes: la tradición oriental, la cultura clásica, del cristianismo al Renacimiento, los comienzos de la Edad Moderna. Tiene carácter de manual, con contenidos más bien esquemáticos (demasiado..., a veces) y referencias a autores más que a grandes corrientes. El último capítulo se dedica a Rousseau y deja las puertas abiertas a Kant, con quien se iniciará el segundo volumen. - F. L.

CIENCIAS SOCIALES

CASANOVA, J., *Religiones públicas en el mundo moderno*. PPC, Madrid 2000, 318 pp. Este estudio sociológico ha tenido un amplio eco en Norteamérica y también en Europa. En contra de la tesis usual de la secularización como privatización de la religión, el autor defiende el papel público de la religión en el mundo actual. Para mostrar la verdad de su

tesis estudia cinco casos históricos actuales: la religión en España, Polonia, Brasil y el papel del catolicismo y del protestantismo en Estados Unidos. Concluye con una reflexión sobre la desprivatización de la religión moderna, que completa las reflexiones iniciales sobre religiones privadas y públicas, así como la relación entre secularización, ilustración y religión moderna. El estudio es claro, pedagógico y sistemático. La importancia de las religiones públicas y su relación con una religión cívica, que sirve de trasfondo socio-cultural, es el objeto central del trabajo. Este está precedido por un prólogo a cargo de Rafael Díaz de Salazar, que es también uno de los más destacados sociólogos de la religión en España.- J. A. ESTRADA.

DEHESA, G., *Comprender la globalización*. Alianza, Madrid 2000, 245 pp.

Los escritos sobre la globalización son tan abundantes como variados en sus enfoques y proclives siempre a la polémica. Guillermo de la Dehesa, que ha desempeñado diferentes cargos públicos y privados en España y fuera de ella, huye de toda polémica, aunque no oculta los beneficios que se siguen de la globalización ni tampoco disimula algunos de sus inconvenientes. Lo que sí le preocupa es identificar cuáles son los efectos de globalización, porque es consciente de que los críticos de ésta le atribuyen casi todos los males de nuestro mundo, así como sus defensores tienden a relacionar con ella todo lo que es progreso y futuro. La obra tiene un claro carácter técnico, se apoya en una abundante bibliografía y destaca por su rigor. Va analizando los distintos aspectos de la globalización, con especial atención a las multinacionales, al papel de los Estados y a los mercados financieros.- I. CAMACHO.

MARCHESI, A., *Controversias en la educación española*. Alianza, Madrid 2000, 256 pp.

Álvaro Marchesi, que es catedrático de Psicología Evolutiva en la Universidad Complutense, ocupó distintos puestos de responsabilidad en el Ministerio de Educación y Ciencia en la etapa socialista, concretamente entre 1984 y 1986. Esta plataforma le permitió seguir de cerca todos los debates educativos que rodearon a la LOGSE. Este libro pasa revista a los distintos aspectos de este debate, desde las diferentes perspectivas ideológicas y profesionales. El importante puesto de la educación en la sociedad es eje de casi todos los debates, sea entre enseñanza pública y privada, sea sobre la calidad de la enseñanza,

sea sobre las reivindicaciones de los docentes o de los padres de alumnos. La adscripción ideológica del autor no le impide hacer un encomiable esfuerzo por la objetividad.- I. CAMACHO.

MARÍAS, J. (coord.), *25 años de reinado de Juan Carlos I*. Planeta, Barcelona 2000, 228 pp., 1.900 pta.

Nadie duda del papel que desempeñó Julián Marías en la transición española como intelectual de reconocida autoridad. Probablemente esa es la razón por la que otras destacadas personalidades de la vida española han respondido a su invitación para participar en este volumen: Leopoldo Calvo Sotelo, Sabino Fernández Campo, Jaime mayor oreja, Enrique Múgica, Miquel Roca, Federico Mayor, Juan Velarde..., hasta un total de 24 nombres. El abanico de aspectos estudiados es muy amplio, lo que obliga a abreviar considerablemente las colaboraciones: lo político, lo jurídico, lo económico, lo social, lo cultural, lo artístico, lo educativo... La figura del Rey no merece en todos los casos la atención que el libro exigiría. El mismo Julián Marías sintetiza en el capítulo final el papel de Juan Carlos I por su identificación con España, por su independencia, constancia y ejemplaridad, lo que le ha valido una creciente autoridad. Julián Marías concluye: mejor que aquello de que "el Rey reina pero no gobierna" habría que decir "el Rey no gobierna pero no reina".- I. CAMACHO.

MARTÍNEZ GONZÁLEZ-TABLAS, A., *Economía política de la globalización*. Ariel, Barcelona 2000, 380 pp.

Desde el comienzo el autor -que es en la actualidad catedrático de Economía Internacional y del desarrollo en la Universidad Complutense, pero que ha desempeñado cargos en ámbitos tan distintos como el empresarial, los organismos internacionales o el cultural- se propone hacer un estudio en profundidad del complejo fenómeno de la globalización. El enfoque de este estudio es esencialmente económico: para el autor, la globalización es la plasmación del sistema económico capitalista en nuestros días. A esta conclusión llega al término de la primera parte, en que analiza los distintos procesos que han conducido a la globalización. La segunda parte, la más extensa, es un estudio del funcionamiento del sistema capitalista y de su lógica a través del análisis de las finanzas, el comercio, la producción y la demanda: esta parte constituye un verdadero manual de economía desde la perspectiva de la globalización. Por fin, la tercera parte hace algunas

propuestas sobre cómo actuar en una economía globalizada: estas propuestas presuponen que la globalización encierra todavía una cierta heterogeneidad en su seno y permite, por tanto, cierto margen para la acción. Con ello se confirma el punto de partida de todo el libro y la hipótesis básica del autor: que la globalización es un fenómeno complejo, que no es tan "global" como se dice, y que toda simplificación en su tratamiento debe ser evitada.- I. CAMACHO.

PÉREZ-SOBA DÍEZ DEL CORRAL, I., *Cooperación para el desarrollo. Legislación y directrices*. Trotta, Madrid 2000, 936 pp., 5.000 pta.

Este libro es un verdadero arsenal de documentos relacionados con la cooperación para el desarrollo. Los documentos se ordenan sucesivamente: de Naciones Unidas, de la Unión Europea, del Consejo de Europa y de la OCDE, de organismos iberoamericanos, del gobierno y el parlamento español, de las comunidades autónomas. Dentro de cada capítulo se agrupan temáticamente y se facilita su lectura con introducciones adecuadas. Sólo se recogen literalmente un total de 98 documentos, algunos parcialmente y sólo en la medida en que tocan aspectos relativos a la cooperación para el desarrollo. El libro será un instrumento de utilidad para las organizaciones no gubernamentales de desarrollo y para toda persona interesada en la cooperación para el desarrollo.- I. CAMACHO.

SÁEZ LOZANO, J. L., *Economía y política en democracia*. Pirámide, Madrid 2000, 293 pp., 2.650 pta.

Este libro pretende analizar la economía y la política de los años que han transcurrido en España desde la caída del franquismo: abarca, por tanto, las etapas de la transición y la democracia. Pero en lo que quiere profundizar sobre todo el autor es en la interacción entre economía y política. Para ello se investiga hasta qué punto las políticas económicas aplicadas por los sucesivos gobiernos obedecen a razones ideológicas (es decir, responden a las orientaciones propias de la ideología del partido) o a razones estrictamente políticas (para mantenerse en el poder). Y se concluye que cuando el índice de popularidad del partido gobernante supera con mucho el mínimo para mantenerse en el poder, éste se anima a seguir políticas coherentes con su ideología; esto, en cambio, le resulta harto difícil cuando su popularidad está tan baja que apenas puede garantizar su permanencia en el poder.- I. CAMACHO.

ZUBERO, I., *El derecho a vivir con dignidad: del pleno empleo al empleo pleno*. HOAC, Madrid 2000, 309 pp.

Las cifras del desempleo parecen irse reduciendo por fin de forma sustancial. Pero esto no resuelve el problema del trabajo después de la crisis que hemos atravesado. Y la razón fundamental es que el empleo, que hoy aumenta cada vez peor calidad. Partiendo de esa constatación Imanol Zubero estudia en este libro la situación actual y el futuro del trabajo. La renuncia de las sociedades actuales al pleno empleo y la creciente precariedad del trabajo obligan a replantear el lugar de éste en la sociedad y a cuestionar que él sea la única fuente de acceso para la ciudadanía efectiva. Este enfoque tiene enormes consecuencias para el futuro de nuestras sociedades, que Zubero se encarga de ir analizando. Al final, como meta hacia la que habría que caminar, pero también como expresión de la profundidad de estos cambios previsibles y deseables, se desemboca en la propuesta de renta básica o salario universal, garantizado al margen de toda actividad laboral. Sin ignorar las dificultades objetivas que esta iniciativa plantea, Zubero no rehuye presentarla como una meta digna de consideración.- I. CAMACHO.

VARIA

CAO, M. L. F. (coord.), *Creación artística y mujeres. Recuperar la memoria*. Narcea, Madrid 2000, 198 pp., 2.650 pta.

Este libro tiene su origen en los cursos que viene impartiendo la profesora Marián L. F. Cao en el Instituto de Investigaciones Feministas de la Universidad Complutense. El lector (o la lectora) tiene ante sí una serie de estudios que comparten la visión feminista de los problemas que analizan. Es indudable el interés que tiene el conocer visiones feministas sobre la creación artística y las mujeres, ya que con ello se conoce mejor la realidad en la que vivimos. Desde el punto de vista histórico es más opinable lo que se afirma a través de los temas analizados.- A. NAVAS.

GONZÁLEZ DE CARDEDAL, O., *La palabra y la paz, 1975-2000*. PPC, Madrid 2000, 504 pp., 3.700 pta.

Se recogen aquí 100 artículos publicados por el autor durante esos 25 años en los principales diarios madrileños de todas las tendencias, que han sido seleccionados por Fernando Martínez Vallvey y María Monjas Eleta. Ellos mismos presentan a Olegario González de Cardedal como "profesor, profeta y poeta". Desde esa triple perspectiva se acerca el autor a una eta-

pa rica y compleja de la historia española contemporánea. Es una aproximación fragmentaria, hecha al hilo de la actualidad periodística, pero buscando siempre la interpretación más honda de los acontecimientos más superficiales. Para él este periodo se puede entender como un proceso de modernización que atraviesa varios tránsitos: económico (el

desarrollo de los 60), religioso (el Vaticano II), jurídico-político (la transición política) y moral-cultural (desde los años 80). Al autor le preocupa que tantas transiciones hayan conducido a España a un cierto "vacío moral": esa preocupación subyace a esta galería de ensayos y reflexiones.- F. L.

LIBROS RECIBIDOS¹

- BARTH, K., *Esbozo de dogmática*. Sal Terrae, Santander 2000, 191 pp., 1.800 pta.
- COMISIÓN PONTIFICIA PARA LOS BIENES CULTURALES DE LA IGLESIA, *La función pastoral de los archivos eclesiásticos*. Asociación de Archiveros de la Iglesia Española, Oviedo 1997, 62 pp.
- FEITO GRANDE, L., *Ética profesional de la enfermería. Filosofía de la enfermería como ética del cuidado*. PPC, Madrid 2000, 256 pp., 2.500 pta.
- GONZÁLEZ-CARVAJAL SANTABÁRBARA, L., *Los cristianos del siglo XXI. Interrogantes y retos pastorales ante el tercer milenio*. Sal Terrae, Santander 2000, 159 pp., 1.300 pta.
- HUBER, G., *El diablo hoy ;Apártate Satanás!* Palabra, Madrid 2000, 143 pp., 1.000 pta.
- MARDONES, J. M^a., *Para un cristianismo de frontera*. Sal Terrae, Santander 2000, 47 pp., 400 pta.
- MORGA, C., *Adoro te devote*. Palabra, Madrid 2000, 1.000 pta.
- RAHNER, K., *Escritos de teología*, vol. I. Cristiandad, Madrid 2000, 383 pp.
- VIDAL, C., *El legado del cristianismo en la cultura occidental*. Espasa-Calpe, Madrid 2000, 310 pp., 2.300 pta.
- WRAY, D. - LEWIS, M., *Aprender a leer y escribir textos de información*. Morata, Madrid 2000, 190 pp.

¹ La revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros recibidos* aquéllos que juzgue de mayor interés de cara a sus lectores, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.